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От Акмуллы 
и до наших дней

14 декабря в России от-
мечают День башкир-
ского языка.

Праздник установили в 
2019 году с целью сохранения 

и развития языкового многообразия народов 
РФ. Дата приурочена ко дню рождения башкир-
ского поэта и просветителя Акмуллы, который 
занимает особое место в культуре Башкирии, 
Татарстана и Казахстана.

С 2016 года в Барнауле действует клуб баш-
кирской культуры «Уралым». Организация ре-
гулярно проводит национальные праздники – 
Сабантуй, дни культуры, языка, национальных 
костюмов и кухни. Всего в краевой столице 
проживают около 1000 представителей этого 
народа.

  КАЛЕНДАРЬ АП .

  ГЛАВНОЕ .
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Рабочие расчищают дороги, убирают снег с 

тротуаров и остановок, освобождают проезды 
и парковки на придомовых территориях. При 
необходимости скользкие поверхности обраба-
тывают реагентами или песко-соляной смесью.
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Ветер северный, 2-7 м/с, порывы до 12 м/с. 
Преимущественно без осадков. В утренние 

часы местами изморозь.
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-20о -25о

день -30о -35о
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Ветер южный, 2-7 м/с. Небольшая 
облачность. Без осадков. В утрен-
ние часы местами изморозь.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с. 
Небольшая облачность. Без осад-
ков. В утренние часы местами 
изморозь.

15 декабря

16 декабря

-

-

  СОБЫТИЕ . Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Открылась после капремонта
В Бурлинском районе открылась после капремонта Ми-

хайловская средняя общеобразовательная школа.
Также в школе открылся центр образования естествен-

но-научной и технологической направленности «Точка роста». 
В кабинетах химии, биологии, физики и информатики поя-
вилось современное оборудование, цифровые лаборатории, 
робототехнические наборы. Такие классы помогут школьни-
кам получать более глубокие знания, пишет Минобрнауки 
Алтайского края.

Из четырех базовых школ района отремонтированы 
уже три – Устьянская, Новопесчанская, Михайловская. 
В 2024 году планируется обновить Бурлинскую.

Татьяна ПЕРВОВА

Здесь можно и по льду
13 декабря в Алтайском крае открыли уже третью ледо-

вую переправу через Обь. По ней можно будет переехать 
от села Усть-Чарышская Пристань до села Чеканиха. Раз-
решенная нагрузка транспорта – 8 тонн.

Ранее в регионе запустили переправу между городом Ка-
мень-на-Оби и пристанью Островной грузоподъемностью 
5 тонн, вторая, также в Усть-Пристанском районе, – между 
селами Вяткино и Клепиково с аналогичными параметрами.

Всего в зимний период 2022–2023 годов планируется от-
крыть семь ледовых переправ через Обь.

Никита ИВАНОВ

Память о герое
В День Героев Отечества в селе Берёзовка Чарышско-

го района торжественно открыли мемориальную доску 
Юрию Травникову.

Уроженец Чарышского района Юрий Травников погиб 
на территории Чеченской Республики при исполнении во-
инского долга 15 октября 1999 года. В составе разведгруппы 
осуществлял разведывательную и диверсионную деятель-
ность. Посмертно его наградили орденом Мужества.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 292-й 

день военной спецоперации РФ.
ВС РФ отбили контратаку на Пески в ДНР, ликвидировано 

до 30 украинских военных и пять единиц техники. Также 
уничтожены в воздухе два самолета МиГ-29 ВВС Украины и 
два вертолета Ми-8.

По словам замглавы МИД РФ Вершинина, Москва поддер-
живает тесные контакты с МАГАТЭ по Запорожской АЭС.

Главы МИД ЕС на заседании в Брюсселе согласовали уве-
личение на 2 млрд миллиарда евро финансирования Фонда 
мира. Из него оплачиваются в том числе военные поставки 
на Украину.

По словам главы дипломатии ЕС Борреля, девятый пакет 
экономических санкций в отношении России будет согла-
сован на текущей неделе.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Главный документ

Эх, прокачусь!

В честь Дня Конститу-
ции паспорт гражда-
нина России 28 стар-
шеклассникам вручил 
губернатор Виктор 
Томенко.

12 декабря в зале правитель-
ства края собрались необыч-
ные гости.

За круглым столом – школь-
ники 14 лет. Все они при параде 
и волнуются, ведь вручать па-
спорта им будет сам губернатор 
края.

По краям зала в качестве 
группы поддержки – их роди-
тели. Переживают не меньше, 
чем дети, ведь вокруг работают 
камеры, щелкают фотоаппара-
ты. Наконец в зал входят губер-
натор края Виктор Томенко и 
врио начальника управления 
по вопросам миграции ГУ МВД 
РФ по Алтайскому краю Юлия 
Масибут. Звучит гимн, ребята 
на мгновение замирают.

Ведущий начинает вызы-
вать виновников торжества 
по очереди, величая каждого 
по имени-отчеству. Звучит 
непривычно и торжественно.

– Евгений Денисович Став-
ский из 126-й барнаульской 
школы – призер олимпиад по 
физической культуре и ОБЖ…

Анатолий Сергеевич Дря-
нев из Лебяженской средней 
школы, участвует в патриоти-

ческой деятельности школы и 
увлекается чтением художе-
ственной литературы… Гали-
на Алексеевна Боева из Кон-
тошинской средней школы, 
участвует в добровольческой 
деятельности школы и села... 
И так о каждом.

Городские ребята идут бой-
ко, деревенские – немного стес-
няются. Им нечасто удается 
быть в таких залах под при-
целом камер.

Несмотря на свои 14, ребята 
хорошо учатся, занимаются 

спортом и социально значимой 
деятельностью, вот почему к 
ним такое внимание.

– Обретение паспорта – важ-
ный этап в жизни человека. 
С ним вы получаете все права 
и обязанности гражданина, 
которые закреплены Консти-
туцией Российской Федерации. 
Пройдет совсем немного време-
ни, вы окончите школу, полу-
чите специальность и начнете 
работать. На ваши плечи ля-
жет ответственность за жизнь, 
судьбу и развитие нашего края 

и всей нашей страны, ведь 
будущее за вами, – отметил 
Виктор Томенко.

С ответным словом от уче-
ников выступила ученица шко-
лы № 132 Арина Трушникова. 
Девушка занимается гимна-
стикой, играет на музыкаль-
ных инструментах, ежегодно 
участвует в конкурсе чтецов. 
В 2022 году стала победите-
лем Всероссийского конкурса 
«Большая перемена». Ее ора-
торские способности были 
оценены аплодисментами и 
в этот раз.

– Виктор Петрович! Хо-
чется сказать спасибо вам и 
вашей команде за то, что у 
нас, школьников края, есть 
потрясающая возможность 
для самореализации, за то, что 
мы можем участвовать в крае-
вых и федеральных проектах. 
Благодаря вашей работе мы 
можем мечтать, творить и раз-
виваться на благо Родины, – 
сказала Арина Трушникова.

После вручения паспорта 
и издания Конституции РФ 
школьников пригласили на 
общее фото. Напряжение у 
всех участников встречи спа-
ло, остались только приятные 
воспоминания, запечатленные 
на памятных фото с губерна-
тором.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 

Антон ФЕДОТОВ 
(фото)

Тепло, уютно, по телевизору пока-
зывают любимое кино, вы сидите в 
удобном кресле, немного задремав, 
как дома. Так теперь будут ездить 
пассажиры нового маршрута Барна-
ул – Славгород.С  

Его запустили в минувший понедельник, он 
будет курсировать через день и доставлять пасса-
жиров до конечного пункта назначения за 6 часов 
35 минут. Из краевой столицы поезд отправля-
ется в 15.35 и прибывает в Славгород в 22.00. По 
пути следования он сделает восемь остановок на 
станциях Ребриха, Корчино, Овечкино, Гилёвка, 
Леньки, Новоблаговещенка, Кулунда и Табуны.

Поезд сформирован из новеньких вагонов, пока 
их четыре. Но летом будет больше, поскольку от-
пускники поедут отдыхать на озеро Яровое, рас-
положенное неподалеку от Славгорода.

Преимущество профессии журналиста в том, 
что он всюду поспевает первым. Вот и в этот раз 
мы прошлись по поезду, на котором еще никто не 
катался. Помещения пахнут новым ковролином, 
металлические и пластиковые поверхности свер-
кают чистотой. Проводницы все как одна – кра-
сивые, молоденькие, в новой форме, словно сами 
прибыли с завода вместе с вагонами, выстроились 
у дверей в ожидании высоких гостей. 

(Окончание на 3 стр.)

Проводница Яна Красовская готова принять первых пассажиров.

Виктор Томенко и Александр Грицай.

Момент торжественной церемонии.

Новые вагоны для нового маршрута.
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Переход с 1 января на общую 
систему налогообложения 
(ОСНО) приведет ювелирную 
отрасль в России на грань 
выживания. Алтайские 
участники рынка счита-
ют, что им придется уйти 
в тень или закрыться. Хотя 
не все так думают.С  

В начале марта в России приняли 
закон, который, в частности, запре-
щает с 1 января 2023 года ювелирам 
применять упрощенную систему 
налогообложения (УСН) и патент. 
То есть вместо 6% с дохода или 15% 
с разницы между доходами и расхо-
дами малые компании и ИП теперь 
будут платить 20% НДС, 20% от при-
были, налог на имущество, землю и 
т. д. Возрастают риски штрафов за 
неправильное заполнение или на-
рушение сроков сдачи отчетности.

Это, по мнению законодателей, 
позволит выравнять условия для 
всех участников рынка и исключить 
возможность дробления крупных 
компаний на более мелкие для ухо-
да от уплаты налогов; не допустить 
производства ювелирных изделий из 
инвестиционных слитков, приобре-
тенных физлицами без уплаты НДС.

Согласно расчетам депутата Госду-
мы от «Единой России» Владислава 
Резника, автора поправок, отмена 
специальных режимов должна при-
вести к увеличению налоговых по-
ступлений на 20–30 млрд рублей в 
год с предприятий, занятых в тор-
говле и производстве ювелирных 
изделий из драгоценных металлов 
и камней. Иными словами, Госдума 
предполагает, что НДС 20% по-преж-
нему смогут взимать с нынешне-
го оборота отрасли, оцененного в 
100–150 млрд рублей.М  

Гендиректор ювелирного предпри-
ятия «Ермол.А» Алексей Ермоленко 
не видит большой угрозы для своего 
бизнеса в новом законе.

– Мы открываем другие направле-
ния, например наградной, сувенирной, 
туристической продукции, и клиенты, 
которые у нас приобретают такие изде-
лия, параллельно могут заказать и юве-
лирное изделие, – говорит предприни-

матель. – В этом году мы развивались, 
закупали новое оборудование, поэтому 
при необходимости готовы принять 
любого ювелира к себе на работу.

Ермоленко не боится предстоящего 
роста налогов:

– Для заказчиков наших эксклю-
зивных изделий, в которые вложены 
эмоции и частичка души ювелира, не-
важно, что они будут стоить дороже на 
20%. Мы продаем людям историю, за 
которую они готовы платить сполна. 
А другие предприниматели, видимо, 
это не могут делать.

Однако у руководителя рознич-
ной сети «Оливин» Нины Глушаковой 
другое мнение.

Она вспоминает, что с начала 2000-х 
и до последнего времени ювелирный 
рынок был очень прозрачным, при упро-
щенной системе налогообложения его 
игрокам не было смысла химичить. 
С введением ОСНО ситуация ухудшится.

– Бухгалтерам прибавится рабо-
ты, придется докупать программное 
обеспечение. Но это не самое страш-
ное. Мы нормально относимся к разо-
вым затратам, поскольку в процессе 
предпринимательской деятельности 
приходится постоянно что-то кор-
ректировать, – говорит руководитель 
«Оливина». – Страшнее то, что появ-
ляется высокий налог на прибыль.

Дело в том, что у всех ювелирных 
предприятий есть остатки товаров, 
которые они приобретали несколько 
лет назад по гораздо более низким 
ценам, чем сегодняшние, и не смог-
ли реализовать. Теперь в случае их 
продажи по нынешним ценам возни-
кает большая валовая прибыль. От 
нее придется заплатить 20% налога.

Такая же история с НДС. Поскольку 
80% производителей драгоценностей 
не платили налог на добавленную 
стоимость или накладные от них 

затерялись в силу ненужности, то 
входной НДС не получится вычесть 
из налоговой базы. Значит, законо-
послушный предприниматель вы-
нужден вносить в бюджет 20% от всей 
цены реализации товара.

Таким образом, чтобы производить 
или торговать с прежней рентабельно-
стью, необходимо провести наценку 
всего товара минимум на 60%, подсчи-
тал директор барнаульского магазина 
«Злато» Дмитрий Подаксенов.

Он считает, что переход малого 
ювелирного бизнеса на ОСНО про-
лоббировали крупные игроки отрас-
ли, которые в силу масштаба могут 
позволить себе и рекламу, и скидки, 
и платить сполна налоги.

По словам Нины Глушаковой и Дми-
трия Подаксенова, ювелирная отрасль 
никогда не была для малого бизнеса 
высокодоходной, а в последние годы из-
за роста затрат на ювелирные изделия и 

снижения покупательной способности 
граждан прибыль еще снизилась.

Руководитель «Оливина» разде-
ляет опасения экспертов о том, что 
большинство розничных игроков, 
не выдержав налогового бремени, 
покинут ювелирный рынок, причем 
в самом начале следующего года, или 
уйдут в тень.

– Частные ювелиры, которых госу-
дарство никак не проконтролирует в 
случае прямых клиентских заказов, с 
радостью возьмутся за изготовление по 
увеличенным расценкам. Но налогов, 
на которые надеется государство, в этом 
случае будет полный ноль, – прогно-
зирует директор «Злата». – Год назад, 
с момента введения строгой системы 
учета оборота золота, в некоторых реги-
онах до 90% легально работающих юве-
лиров в налоговой сняли ОКВЭДы на 
изготовление и таким образом вышли 
из-под контроля. Для ювелиров система 
контроля оказалась слишком сложной 
с отчетностью за каждую тысячную 
долю грамма драгоценного металла.

– Я оставлю салоны, которые за-
нимаются предметами искусства, а 
розничную торговлю закрою, – обе-
щает Нина Глушакова.

Потерю рабочих мест прогнозирует 
и гендиректор ассоциации «Гильдия 
ювелиров России» Эдуард Уткин:

– Можно ожидать, что примерно 
половина предприятий просто пре-
кратит этот вид деятельности и уй-
дет с рынка. Соответственно, люди, 
работающие на этих предприятиях, 
лишатся рабочих мест.Ч  

Свыше 2000 участников рынка 
драгоценных металлов и камней 
подписали коллективные письма 
на имя президента России и предсе-
дателя правительства с призывом 
не вводить ОСНО. Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов с похожим воззванием 
обратился в правительство. Ответа 
пока не получил, но и отказа тоже.

Минфин начал разрабатывать 
новые поправки к Налоговому ко-
дексу, направленные на поддержку 
и развитие малых ювелирных произ-
водств. Но часть предпринимателей 
уже рассматривает перенос бизнеса 
в Китай, Индию, Турцию, Таиланд 
или Италию, где законодательство 
в ювелирной отрасли более лояльно 
по сравнению с Россией.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)
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Расходуем ФНБ
Минфин России в ноябре израсходовал 300 млрд 

рублей из средств Фонда национального благососто-
яния (ФНБ) на финансирование дефицита бюджета, 
сообщается на сайте ведомства.

Накануне глава Минфина Антон Силуанов сообщил, 
что дефицит российского бюджета в 2022 году составит 
около 2% ВВП. Чтобы минимизировать расходы ФНБ, ве-
домство собирается сфокусироваться на использовании 
облигаций федерального займа

В конце октября премьер-министр Михаил Мишустин 
поручил Минфину направить на покрытие дефицита 
бюджета 1 трлн рублей из ФНБ. Средства, в частности, 
должны пойти на исполнение социальных обязательств 
и замещение государственных заимствований, погаше-
ние госдолга и предоставление бюджетных кредитов 
регионам.

Технопарк в Барнауле
Исполняющий обязанности технического дирек-

тора АО «АНИТИМ» Юрий Осипов рассказал о планах 
по созданию в Барнауле первого промышленного 
технопарка.

«Наша компания является соинвестором промыш-
ленного технопарка «Компонент», в котором будут про-
изводиться компоненты для сельскохозяйственной 
техники. Он разместится на улице Северо-Западной 
между «АНИТИМом» и «Геомашем», – уточнил Осипов.

В этом году приобретено здание, строительство и по-
купка оборудования намечены на следующий год. Запуск 
мощностей планируется в 2024 году. Общая площадь 
объекта составит 6 тыс. кв. м. Инвестиции федерального 
бюджета ожидаются на уровне 500 млн рублей.

Отметим, что АО «АНИТИМ» входит в группу ком-
паний «Алмаз», которая недавно запустила технопарк 
в Рубцовске.

«Деловой Новый год» 
Мероприятие под таким названием для предпри-

нимателей края проведет алтайская компания «Си-
Сорт» 17 и 21 декабря.

Первый день пройдет в Алтайском фонде МСП. Из-
вестный спикер Филипп Гузенюк проведет тренинг, 
участники которого проанализируют успешные тренды и 
кейсы уходящего года и выработают эскиз будущего года.

– Сейчас какой у нас информационный фон? Санкции, 
мировой кризис… И чтобы людей вывести из этого нарра-
тива, необходимо перевести их в позицию развития. Кто 
будет готов развиваться, тот и выиграет. Задача Филиппа 
Гузенюка – подготовить предпринимателей Сибири к 
этому переходу, – рассказал исполнительный директор 
компании «СиСорт», организатор «Делового Нового года» 
Виталий Савинков.

21 декабря все желающие смогут принять участие в 
стратегической сессии по развитию Алтайского края 
на 2023 год. Ее организатор и ведущая – бизнес-стратег 
Евгения Буглакова.

В предыдущие годы компания «СиСорт» передавала 
собранные на мероприятии деньги на благотворитель-
ность. В этом году благотворителями станет каждый 
участник «Делового Нового года» в рамках краевой ак-
ции «Ёлка желаний». Вместо покупки входного билета 
гостям предложат воплотить в жизнь мечту ребенка из 
малообеспеченной семьи.

Николай ПОСТЫШЕВ

  МАРКЕТИНГ..
«Хочешь в «Голову»?»

Драгоценная уравниловка
  ПАНОРАМА .   НАЛОГИ 

Егор Козловский.

Ювелирный бизнес на малых предприятиях может заглохнуть или уйти в тень.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

  АП ИНФО .

СПРАВКА
CRM-система – это про-
грамма для автомати-
зации и контроля взаи-
модействия компании с 
клиентами. Она хранит и 
структурирует информа-
цию о заказах и покупате-
лях, помогает оптимизиро-
вать маркетинг, повысить 
продажи и качество обслу-
живания.

Платим лучше прежнего
«Слышал, что за неделю до 1 декабря только половина 

жителей края заплатили имущественные налоги. А чем 
в итоге дело закончилось?

Сергей Дроздов, пос. Малиновое Озеро».
Отвечает Галина Суханова, начальник отдела урегулирования 

задолженности УФНС России по Алтайскому краю:
– На начало декабря жители региона оплатили 3,4 млрд ру-

блей, или 84% от всей исчисленной суммы налогов на землю, 
транспорт и имущество. Это на 14% больше, чем на аналогичную 
дату прошлого года.

Все неуплаченные в срок налоги уже со 2 декабря перешли 
в разряд задолженности. И на нее начисляются пени.

С 14 декабря 2022 голда мы будем направлять должникам 
требования об уплате имущественных налогов и суммы нако-
пившихся по ней пеней. В случае его неисполнения обратимся 
в суд для принудительного взыскания задолженности. Это 
повлечет дополнительные траты для должника, поскольку 
тогда ему помимо самого долга и пеней придется оплатить 
судебные издержки.

После получения судебного акта налоговые органы направ-
ляют документ в организацию, которая выплачивает человеку 
зарплату, стипендию или пенсию. В этом случае часть денег 
из ежемесячного платежа используется для погашения обяза-
тельств должника.

Также для взыскания задолженности перед бюджетом нало-
говики могут обратиться к судебным приставам. Тогда приставы 
вправе арестовать имущество должника.

Оплатить налоги можно любым удобным способом: в личном 
кабинете налогоплательщика, мобильном приложении «Налоги 
ФЛ», банкомате, отделении Сбербанка, на почте, с помощью 
Единого налогового платежа (через сервис «Уплата налогов и 
пошлин») либо с помощью мобильных приложений российских 
банков, а также в МФЦ.

Подготовил
Николай ПОСТЫШЕВ

Владелец новосибирских 
сетей салонов красоты 
GOLOVA и TELO Егор Козлов-
ский считает, что реклама 
должна шокировать клиен-
та. Причем пиар можно ор-
ганизовать задешево. Этому 
он учил алтайских предпри-
нимателей на конференции 
«Современный маркетинг в 
пищевой промышленности».К  

Сегодня у 33-летнего предприни-
мателя 44 тыс. клиентов. Это значит, 
что каждый 36-й житель Новосибир-
ска обслуживается в его заведениях.

Козловский считает, что маникюр 
в его салонах делают лучше всего. Но 
тысячи людей ходят в другие места 
и будут туда ходить, пока их что-то 
там не устроит. Например, мастер 
ушел в отпуск или испортил кли-
енту прическу. И куда потерпевший 
пойдет? В то заведение, о котором 
он слышит впервые, или в то, что 
давно на слуху и поэтому вызывает 
доверие? Конечно же, во второе.

Но широкая рекламная кампания 
– дорогостоящее занятие. Однако 
ее можно вести почти без денег. На-
пример, однажды в GOLOVA решили 
бесплатно оказать услугу – и очередь 
из желающих перекрыла улицу. Об 
этом сразу сообщили СМИ.

– У меня есть слоган: «Хочешь в «Го-
лову»?» В социальных сетях собрался 
паблик, где обсуждали, что только 
отвратительный человек может при-
думать такой слоган. Вот еще один 
способ привлечь к себе внимание, 
– советует новосибирец.

Козловский не призывает всех 
использовать агрессивный марке-
тинг. В пример он приводит другую 
акцию. Возле одного из его салонов 
стоит стул, на котором каждое утро 
после прогулки любит посидеть по-
жилой мужчина. Егор его сфотогра-

фировал на фоне салона и разослал 
друзьям. Фото разошлось в Сети. Од-
нажды дед не нашел на этом месте 
стула и рассердился, Козловский 
сделал замечание своим админи-
страторам – и сформировался второй 
повод, о котором он тоже рассказал 
в Интернете.

Предлог можно найти в личной 
жизни. Так, предприниматель сде-
лал предложение своей девушке на 
дружеской вечеринке в своем салоне, 
запустил видео на целевую аудито-
рию. И про этот случай рассказала 
«Комсомольская правда», а также 
другие издания.П  

Предприниматель выделяет 
два типа работы с потенциальным 

клиентом по телефону. Для оптовых 
продаж, естественно, требуются твор-
ческий подход и речевые модули. 
Менеджер должен быть обогащен 
интеллектом, знать рынок. Но для 
розничных предложений требует-
ся короткий разговор с понятной 
информацией.

Многие ошибочно начинают его 
издалека: представляются,  спраши-
вают, удобно ли собеседнику сейчас 
говорить, и тем самым выводят его 
из терпения. Козловский предлага-
ет начинать с главного – с услуги и 
цены, желательно обратившись к 
человеку по имени, и закрыть раз-
говор конкретным предложением, 
например: «У нас есть свободное 
время для вас в пятницу или сре-
ду». В таком случае потенциальному 
клиенту легче принять решение.

Л
Предприниматель советует, на-

нимая промоутера, выдавать ему 
структурированное техническое 
задание, чтобы он не только отдал 
листовку прохожему, но и мог отве-
тить на любой его вопрос о компа-
нии и продукте. В противном случае 
клиент будет потерян.

При разработке рекламной листов-
ки Егор рекомендует транслировать 
дизайнерам только идею, полностью 
доверившись им в ее исполнении.

Чтобы ваша листовка работала, она 
должна выделяться среди множества 
других и привлекать внимание. Ком-
пания GOLOVA придумала листовку, 
которая отличалась фактурой бумаги, 
размером и содержанием. Такой же 
подход должен быть к любому виду 
рекламы. Сделать так, что человека 
выбьет из его привычной колеи.

Сообщение должно содержать 
предложение с фиксированной це-
ной, лучше, если она будет с суще-
ственной конкретной скидкой, адрес 
вашей компании можно сопроводить 
схемой проезда. Важно каждую ре-
кламную продукцию сопровождать 
брендом. Клиент должен к нему при-
выкать, как он привык к фирменным 
логотипам и шрифтам мобильных 
операторов. За счет узнаваемости 

бренда впоследствии снижается сто-
имость одного рекламного послания.

Дополнительную информацию 
лучше зашифровать в QR-коде, если, 
конечно, ваш потенциальный клиент 
дружит со смартфоном.Д  

Считается, что самый эффектив-
ный способ рекламы – сарафанное 
радио. Оно формируется несколь-
кими способами. Один из наиболее 
действенных – акция «Приведи друга 
и получи бесплатную услугу».

Продвижением в Интернете (СЕО) 
Козловский рекомендует заниматься 
не на самом старте бизнеса, посколь-
ку СЕО не дает быстрого эффекта.

Можно практиковать персональ-
ные раздачи. Этот метод требует 
больше ресурсов, но работает мак-
симально эффективно.

Например, чтобы набрать клиен-
тов в детское развивающее учрежде-
ние, новосибирские предпринима-
тели раздавали книжки мамочкам, 
которые гуляют с детьми в этом 
районе, и быстро набрали клиентов.

Еще один способ – кросс-маркет 
– подразумевает совместные розы-
грыши с другой компанией в соци-
альных сетях, при этом происходит 
обмен аудиторией.

В последнюю очередь можно ис-
пользовать партнерскую рекламу, 
она дает хороший результат на длин-
ной дистанции. Например, участие 
в спонсорских мероприятиях.

– Любой вуз вашего города готов 
взять вашу компанию в партнеры. Это 
не несет больших затрат, но дает инфор-
мационные поводы, дополнительное 
внимание аудитории, – советует Егор.

Но все виды рекламы должны 
опираться на фундамент, в каче-
стве которого выступают странич-
ки компании в социальных сетях, 
сайт, информация в электронных 
справочниках и CRM.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)
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  ЗАБОТА .

  МЕДИЦИНА .

  ТРАНСПОРТ .  ОБЩЕСТВО .
Найти и спасти
В Алтайском крае волонте-
ры-медики запустили всерос-
сийский проект «Рак боится 
смелых». Теперь диагностика 
онкозаболеваний ведется в 
трудовых коллективах без 
отрыва от производства.

С начала года в регионе выявлено 
3391 случай злокачественных ново-
образований. Из них 41% на поздних 
стадиях, когда человек не один год 
игнорировал медосмотры, ссылаясь на 
занятость: дела семейные, работу. Что-
бы избежать печальной статистики, 
студенты АГМУ разработали акцию, 
выиграли президентский грант и при-
ступили к его реализации. К проекту 
присоединились еще 24 региона. Ко-
манда состоит из врачей-онкологов 
и волонтеров.

– Наша цель – обследование сотруд-
ников предприятий на предмет ран-
него выявления онкозаболеваний. 
Менталитет у нас такой – обращаться 
к врачам уже тогда, когда есть сим-
птомы, проявления. И это большая 
ошибка, – рассказывает Сергей Ки-
селёв, заместитель регионального 
координатора «Волонтёры-медики».

Также для жителей региона специ-
алисты организовали интерактив-
ные профилактические лектории 
и мастер-классы, где рассказывали, 
например, об опухолях кожи, которые 
достаточно часто встречаются у людей. 
Смысл каждой лекции заключался в 
одном: важно не игнорировать сим-
птомы, а с каждой проблемой обра-
щаться по мере ее возникновения к 
врачу.Б   

Одними из первых участников 
акции стали сотрудники Барнауль-
ского станкостроительного завода. 
На заводе работала выездная диагно-
стическая служба. Рабочие сдавали 
кровь на онкомаркеры, проходили 
УЗИ и маммографию.

– У пяти пациенток медики запо-
дозрили злокачественные образова-
ния молочной железы, у одного – рак 
щитовидки. Еще у троих возможны 
патологии половой системы и желу-
дочно-кишечного тракта, требующие 

более точной верификации. Эти паци-
енты сейчас проходят дообследование 
в краевом онкологическом диспансере, 
– отмечает Сергей.

Из 250 пациентов только 24 – муж-
чины. Медики отмечают, что они, к 
сожалению, реже обращаются к врачам. 
Женщины более дисциплинированны 
в этом, но все равно находят отговорки, 
чтобы избежать посещения поликли-
ники.

Многим просто неудобно отпраши-
ваться с работы. Ведь чтобы, к при-
меру, проверить молочные железы, 
нужно посетить онколога, пройти 
обследование и снова врача. На это 
уйдет минимум три рабочих дня. А 
благодаря проекту сотрудники пред-
приятий могут все сделать в одном 
месте, бесплатно и быстро.Т  

Со смертельным, казалось бы, диа-
гнозом можно жить десятки лет. При 
условии, что выявлен рак на ранней 
стадии. Статистика гласит, что свыше 
73,5 тыс. человек в Алтайском крае 
находятся под наблюдением онкологов 
после проведенного лечения, более 
60% из них перешагнули пятилетний 
рубеж выживаемости. А в группе дол-
гожителей региона старше 90 лет, 
у тех из них, кто когда-то болел ра-
ком, в 78% случаев патология была 
выявлена именно на ранней стадии.

– Люди заинтересованы в подобных 
мероприятиях, это очевидно: в первый 
же день информационной рассылки на 
онкоскрининг записались сразу 180 со-
трудников завода, – добавляет Сергей.

Специалисты считают, что этот 
опыт нужно тиражировать на дру-
гие предприятия города и края, ведь 
выявление заболеваний на ранних 
стадиях дает свои преимущества. 
А со следующего года такие специа-
лизированные выезды на крупные 
предприятия станут плановыми.

А пока «Волонтёры-медики» делятся 
деталями своего проекта на форумах. 
Недавно команда представила свою 
акцию нескольким тысячам добро-
вольцев со всего мира на форуме граж-
данского участия #МЫВМЕСТЕ. Им 
вручили благодарственное письмо 
за его реализацию.

Наталья АНДРОНОВА

Коллектив акционерного общества «Сиб-
промжелдортранс» с глубоким прискорби-
ем сообщает, что 10 декабря 2022 года на 
69-м году ушел из жизни председатель сове-
та директоров акционерного общества

Алексеенко Василий Николаевич родился 22 июля 1954 года в 
городе Сураже Брянской области. 

В 1977 году после окончания Брянского института транспорт-
ного машиностроения по специальности «промышленный транс-
порт» был распределен на Барнаульское межотраслевое предпри-
ятие Промжелдортранспорта. Прошел трудовой путь от дежурно-
го по железнодорожной станции до директора Алтайского отде-
ления акционерного общества «Сибпромжелдортранс». 

На всех должностях Василий Николаевич показал себя как 
высокий профессионал и целеустремленный руководитель.

С 2003 года Василий Николаевич являлся председателем со-
вета директоров акционерного общества. Его опыт и знание ра-
боты промышленного железнодорожного транспорта позволяли 
решать сложные вопросы производственного и экономического 
характера. 

За большой вклад в развитие Алтайского отделения Алексеенко 
Василий Николаевич был награжден нагрудным знаком «Почет-
ный работник промышленного транспорта».

Василий Николаевич до последних своих дней принимал ак-
тивное участие в жизни предприятия, помогал в решении слож-
ных финансовых вопросов. 

По случаю тяжелой утраты коллектив предприятия выражает 
глубокие соболезнования родным и близким.

АЛЕКСЕЕНКО 
Василий 

Николаевич

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, Управление Судебного департамента в Алтайском крае, Углов-
ский районный суд Алтайского края выражают глубокие соболез-
нования родным и близким в связи со смертью судьи Угловского 
районного суда Алтайского края в отставке

СЕВАЛЬНЕВОЙ
Валентины Александровны.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Дома, квартиры

 Домик в с. Селиверстово Волчихин-
ского района  (рядом лес, грибные ме-
ста, озера, недорого). Тел. 8-960-957-8928.
 Студию в г. Барнауле, ул. Г. Исакова 
(мебель, отличный ремонт, с/у, хорошая 
транспортная развязка, 1 м – 550 тыс. 
руб., торг). Тел. 8-983-103-6852.
 3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань  (74,2 кв. м, надворные постройки) 
или меняю на 1-комнатную квартиру в 
г. Барнауле. Тел. 8-961-976-3842.
 В с. Паутово Петропавловского райо-
на (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пла-
стиковые окна, с/у, плодоносящий сад). 
Тел. 8-962-807-6661.
 В с. Анисимово (40 кв. м, огород 10 со-
ток, все хозпостройки, гараж, баня, во-
допровод в доме, недорого). Тел. 8-923-
650-8515.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
 Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 15).
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-
2220.

Р
 Отдам в добрые руки щенка (девочка, 
возраст 6 месяцев, трехцветный необыч-
ный окрас, стерилизована, характер бо-
евой). Тел. 8-913-254-2559 (Валентина).
 Отдам в добрые руки молодого рыже-
го кота (очень умный, воспитанный, к 
туалету приучен, жил в частном доме, 
кастрирован, доставка). Тел. 8-962-803-
2795.
 Отдам в добрые руки крупных котят- 
мальчиков (возраст 6 месяцев, к туалету 
приучены). Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки молодых собак 
для охраны или для души (мальчик и 
девочка, стерилизованы, возможна до-
ставка). Тел. 8-913-246-7212.
 Отдам в добрые руки кота (возраст 10 
месяцев, метис породы корниш-рекс, 
ко всему приучен, кастрирован). Тел. 
8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
(правовое сопровождение)

КФХ, СПК, ООО, АО, ПК, ИП:
 возврат долгов
 защита нарушенных прав
 арбитражный суд

Тел. 8-913-214-3636
ИП Рондов ОГРНИП 321220200241582 Ре
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Присоединяйтесь
к группам 
«Алтайской прав-
ды» в социальных 
сетях. Общайтесь, 
участвуйте в акци-
ях и розыгрышах!
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Потерял друга, обрёл семью
Житель Барнаула привел своего двухлетнего пса в одну из 

ветклиник для усыпления. Ветеринары отказались проводить 
процедуру: собаку могли спасти несколько обследований и 
правильное лечение. Но горе-хозяин все же бросил питомца.

– Брут – чудесный, умный пес, – комментирует ветеринар 
Владислав Ковылин. – Я возмущен до глубины души. Люди, ко-
торые заводят животных, должны понимать, что у четвероногих 
могут возникнуть проблемы со здоровьем. Их нужно решать, а 
не выбрасывать друга, как вещь.

Брут несколько дней провел в ветлечебнице. Ему поставили 
предварительный диагноз «острый гастрит». Пес был напуган 
и боялся людей. Ветеринары искали ему заботливых хозяев и 
обратились в редакцию «Алтайской правды» с просьбой разме-
стить в соцсетях фото и историю собаки.

Этот пост собрал более ста тысяч просмотров. Люди выражали 
в комментариях негодование, сочувствие. Например, Оксана 
Ермакова поделилась своим мнением: «У меня дома три собаки. 
Все метисы. Бывает, и болеют. Лечим, но никогда даже мысли 
не возникало усыпить или просто выбросить. Животные нам 
верят, любят, они же семья».

А Лариса Торощина не понимает, как такое чудо можно бросить.
– Тем более это породистая собака. У самой были бульдожки! 

Как же я их любила! – добавила женщина.
Несколько людей захотели помочь в лечении Брута, еще часть 

– забрать домой. В итоге собака обрела семью и теперь проходит 
лечение.

Наталья АНДРОНОВА

Проблемы с сердечно-со-
судистой системой есть 
у 43% наших земляков 
(вдумайтесь, практиче-
ски у каждого второго), 
у 600 с лишним тысяч 
человек диагностиро-
ваны патологии крово-
обращения. О том, какие 
меры предпринимаются 
в регионе для сохранения 
здоровья людей, – из уст 
министра здравоохра-
нения Алтайского края 
Дмитрия Попова.

– Сердечно-сосудистые пато-
логии занимают первое место 
в структуре общей заболевае-
мости. В год в Алтайском крае 
регистрируется восемь тысяч 
случаев нарушения мозгового 
кровообращения и три тысячи 
– острых коронарных событий. 
Первоочередными для улуч-
шения ситуации задачами 
министр назвал повышение 
качества профилактических 
и лечебно-диагностических 
мер, доступности медицин-
ской помощи как горожанам, 
так и сельчанам.

– 145 тысяч человек сегодня 
в группе высокого и очень высо-
кого (когда сердечно-сосудистая 
проблема осложнена сопутству-
ющими заболеваниями) риска.

***
– На 1300 человек сократи-

лась смертность от патологий 
этой сферы по сравнению с 
прошлым годом. Тенденция 
эта сохраняется в течение 
последних десяти лет (два 
года ковидной эпидемии не-
типичны в силу особенностей 
коронавируса).

***
– Снижению сердечно-со-

судистой заболеваемости 
способствуют направления 
нацпроекта «Здравоохране-
ние», касающиеся санитарной 
авиации, стационарной помо-
щи, реабилитации, материаль-
но-технического, лекарствен-
ного и кадрового обеспечения, 
работы поликлиник, – это са-

мый емкий сегмент. В этом 
году количество обращений 
в амбулаторное звено превы-
сило 17 миллионов.

***
– Более миллиона человек 

пройдут в следующем году 
диспансеризацию при благо-
приятной эпидемиологиче-
ской ситуации. Координацию 
возьмут на себя единые кон-
такт-центры, число которых 
увеличится. Курс диспансе-
ризации – на персонифициро-
ванный подход к пациентам, 
особенно из группы высокого 
риска, исходя из особенно-
стей заболевания. Задача: в 

2023 году перейти на инди-
видуальное сопровождение 
людей с такими патологиями, 
организовать бесперебойное 
лекарственное обеспечение 
перенесших инфаркт и ин-
сульт. В 2022-м свыше 14 ты-
сяч человек уже получили так 
называемый кардиопакет.

– Свыше 6 тысяч жителей 
края страдают хронической 
сердечной недостаточностью. 
Для эффективного сопрово-
ждения таких пациентов в 
крае организуются специа-
лизированные кабинеты, в 
следующем году – как мини-
мум шесть, с закреплением 

людей, переживших острые 
коронарные события, по 
окружному принципу к пер-
вичным сосудистым отделе-
ниям межрайонных центров. 
Бригады скорой помощи и 
санавиации действуют в он-
лайн-режиме, что позволяет 
без потерь времени доставить 
больного в ближайший инва-
зивный центр (Барнаул, Бийск, 
Рубцовск работают по единым 
стандартам).

***
– Наряду с технологической 

модернизацией расширяются 
возможности дистанционного 
консультирования. Так, осна-

щены современными аппара-
тами ЭКГ сельские ФАПы с чис-
ленностью прикрепленного 
населения свыше 500 человек. 
Фельдшер, передав результаты 
исследования врачу краевого 
кардиодиспансера онлайн, без 
задержек получает качествен-
ные выводы о состоянии здо-
ровья больного. Такая система 
позволяет многократно увели-
чить количество пациентов 
на мониторинге жизненно 
важных параметров.

***
– Когда нужно начинать 

заниматься профилактикой 
сердечно-сосудистых заболева-

ний? С детства. Формировать 
здоровые привычки в питании, 
образе жизни, физической ак-
тивности, своевременно обра-
щаться к врачам – это несложно 
сейчас, ведь современные мно-
гофункциональные мобильные 
комплексы Центра обществен-
ного здоровья доезжают до са-
мых отдаленных сел. То, что 
заложено в юности, работает 
на человека всю жизнь. От-
ветственность за собственное 
здоровье он несет сам. А мы сде-
лаем все, чтобы медицинская 
помощь была доступна.

Подготовила 
Тамара ПОПОВА

Несложно быть здоровым

Эх, прокачусь!
(Начало на 1 стр.)

Пока приемная комиссия еще 
не пришла, а видеооператоры не 
шикают и не просят уйти из кадра, 
можно проверить удобство кресел. 
Они, как в хороших самолетах, 
снабжены откидными столиками, 
подставками для ног, средствами 
дезинфекции. В каждое вмонти-
рованы разъемы для наушников, 
персональные розетки для заряд-
ки мобильных устройств и, конеч-
но, система климат-контроля.

В поезде – вагоны 1, 2 и 3-го 
класса. В первом есть горячее пи-
тание, которое можно заказать 
сразу при покупке билета. Оно 
обойдется в 180 рублей. Здесь по-
казывают художественные филь-
мы, старые, добрые, советские.

В вагонах 1-го и 2-го класса по 
60 мест, в вагоне 3-го класса их 
84, организованных на манер 
плацкарты. Разумеется, сто-
имость билетов разная: 1166, 
908 и 678 рублей. Но это того стоит. 
Раньше транзитным поездом или 
автобусом нужно было добираться 
до Славгорода гораздо дольше и 
не в таких комфортных условиях.Г  

По словам начальника Запад-
но-Сибирской железной дороги 
– филиала ОАО «РЖД» Александра 
Грицая, до запуска этого поезда 
пригородное движение включало 
7 городов и 16 районов. Сейчас 
охват возрастет до 9 городов и 23 
районов Алтайского края.

Александр Грицай рассказал, 
что в этом году подвижной состав 
пригородных поездов обновили 
30 вагонами. На эти цели ком-
панией потрачено более 2 млрд 
рублей.

– Это абсолютно новый состав, 
удобный для пассажиров, в ваго-
нах есть климат-контроль и даже 
средство для обеззараживания 
воздуха. Поезд пока будет кур-
сировать через день. Идти будет 
395 км за 6 ч 25 мин, что значи-
тельно быстрее, чем на автобусе. 
Это создаст еще туристическую 
привлекательность направления, 
– отметил он.

Принял участие в торжествен-
ном открытии нового пригород-
ного маршрута губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко.

– Почти 8 млн пассажиров 
ежегодно выбирают пригород-
ные поезда. Это допандемийный 
показатель, и мы к нему факти-
чески приблизились в этом году. 
Пригородные маршруты сочета-
ют в себе комфортность поездки 
и демократичные цены. Очень 
важно их развивать, вкладывать 
в них инвестиции, как делают 

это РЖД. Так как данными марш-
рутами пользуются пенсионеры, 
студенты, малообеспеченные 
граждане, мы заложили в бюд-
жет субсидирование льготных 
билетов в сумме 520 млрд рублей, 
– сказал губернатор края.

Итак, плюсов у нового марш-
рута много, а как они возрастут 
летом, в жару, когда всей семьей 
захочется отдохнуть на популяр-
ном алтайском курорте!

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Ре
кл

ам
а



4

На выставке «Сердце 
книги» в Алтайском 
краеведческом музее 
собраны издания для 
детей, выпущенные в 
России с 1901 года.

Самые ранние проиллю-
стрированы лучшими худож-
никами, входившими в доре-
волюционное общество «Мир 
искусства», а самое последнее 
пока существует только в виде 
макета и вот-вот уйдет в печать. 
Среди этого множества свои 
любимые детские издания 
найдут представители раз-
ных поколений читателей – 
корреспонденты «АП» должны 
предупредить, что содержимое 
витрин вызывает острейшие 
приступы ностальгии. Расска-
зываем в подробностях.С  ̈  

Издания представлены в 
хронологическом порядке, 
акцент сделан на визуальной 
составляющей – работе иллю-
страторов, дизайнеров. Прак-
тически все книги попали на 
выставку из фондов АГКМ, ис-
ключая самый современный 
период. Эту часть экспозиции 
создатели выставки насыща-
ли любимыми книжками уже 
собственных детей. Кстати, 
в процессе работы сотрудни-
ки поняли, чего в музейном 
собрании пока не хватает. Но 
то, что есть, тоже впечатляет.

– Вот книги начала ХХ века, 
самая старая – 1901 года, «Сказ-
ка об Иване-царевиче, Жар-пти-
це и о сером волке», иллюстри-
рованная Иваном Яковлевичем 
Билибиным, – рассказывает 
куратор выставки, старший 
научный сотрудник АГКМ Ев-

гения Твердикова. – Художник 
основал целое направление в 
иллюстрации, вот этот «ска-
зочный» стиль с древнерусски-
ми мотивами, и впоследствии 
ему многие подражали. В этой 
витрине вы можете видеть, 
насколько изысканной была 
книжная графика в то время.

Иллюстрации к «Синей Бо-
роде» выполнила художница 
Мария Чемберс, на которой Би-
либин женился (они вместе хо-
дили на занятия в мастерскую 
Репина). Пушкинскую «Сказку 
о золотом петушке» оформил 

Борис Зворыкин (1903). Тонень-
кие, богато украшенные книж-
ки для детей были выпущены 
известным российским кни-
гоиздателем, культурологом 
и меценатом Иосифом Кнебе-
лем. «Был такой человек, кото-
рый задался целью выпускать 
книжки-картинки для детей, 
где иллюстрация шла бы на-
равне с текстом. Их расцвет 
пришелся на конец XIX века, 
до этого такого явления прак-
тически не было», – объясняет 
Твердикова. А рядом с русски-
ми сказками – переведенная 

с английского энциклопедия 
для детей 1913 года, изданная 
«Товариществом И.Д. Сытина». 
Дореволюционные раритеты 
пришли в собрание музея еди-
ным комплексом, на одной из 
них сохранилась дарственная 
надпись.С  

Если первая витрина пред-
ставляет для наших современ-
ников скорее культурологиче-
ский интерес, то следующие 
экспонаты вполне могут быть 

лично знакомы вам или ва-
шим родителям.

– Когда мы только обсужда-
ли идею, то думали, что полу-
чится такая добрая выставка, 
несложная в исполнении, кото-
рая будет работать в новогоднее 
время, когда к нам часто при-
ходят с маленькими детьми. 
И только в процессе подготовки 
я поняла, что эти иллюстрации 
очень интересны взрослым, 
ведь у каждого когда-то была 
своя любимая книжка. И если 
она была удачна, то это было, 
по сути, первое знакомство 

ребенка с изобразительным 
искусством, – говорит куратор.

Книги о войне, о малень-
ком Ленине, огромный пласт 
советской литературы о при-
роде и животных (среди изда-
ний попалась иллюстрация к 
книге бывшей журналистки 
«Алтайской правды» Людмилы 
Извековой «О чём рассказала 
кедровка» 1987 года). В разделе, 
посвященном закрывшемуся 
в середине 1990-х Алтайско-
му книжному издательству, 
можно не только увидеть гото-
вые экземпляры, но и узнать 

кое-что о процессе работы над 
ними в докомпьютерную эру:

– Мы видим большой проб-
ный лист с отпечатанными 
иллюстрациями и коммен-
тариями художника Влади-
мира Максименко: «Ближе к 
оригиналу. Добавить пурпур», 
«Ягоды контрастнее», – показы-
вает нам Евгения Твердикова.

– Речь о цветоделении, 
офсетной печати, – объясняет 
соавтор выставки, научный 
сотрудник музея и по совме-
стительству художник-офор-
митель экспозиции Григорий 
Гаманович. – По сути, это уже 
финальные этапы редактуры. 
Здесь представлены действи-
тельно уникальные экспона-
ты, существующие сегодня в 
единственном экземпляре, как 
позитивы обложки книги Льва 
Квина «Кругом шпионы»…

В 1990-е, если судить по вы-
ставке, изменился не только об-
щественный строй, но и стиль 
иллюстраций, словно худож-
никам хотелось отринуть все, 
что было раньше. Ну а издания 
2000-х попали на выставку из 
личных собраний сотрудников. 
Завершают выставку иллюстра-
ции современной алтайской 
художницы Полины Горбуно-
вой к английским прописям, 
которые скоро выйдут в свет. 
Она сама рассказывала курато-
рам, что ее работы в цифровой 
графике не всегда охотно берут 
на художественные выставки, 
но, поскольку краеведческий 
музей документирует все воз-
можные направления, это тоже 
показалось важным.

Выставка «Сердце книги» 
будет работать до 29 января 
по адресу: ул. Ползунова, 39.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 
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МОЗАИКА  ПРОЕКТ.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  КРИМИНАЛ .

  КРАТКО .
Первое знакомство 
с искусством

Роман Алдергот вышел в полуфинал 
и был отмечен сразу в нескольких номинациях.

Aмбассадор проекта 
Алексей Эбель.

Попадём 
в кадр

В Алтайском крае созда-
на кинокомиссия. Среди ее 
первоочередных задач – со-
здание собственного сай-
та с картой кинолокаций, 
контактами и имеющимися 
ресурсами для содействия в 
создании фильмов.

Возглавила кинокомиссию 
министр культуры Алтайского 
края Елена Безрукова.

Кинокомиссии действуют в 
35 российских регионах. Мы 
также заинтересованы, чтобы 
на экраны страны выходили 
фильмы, снятые в Алтайском 
крае.

Планируется, что со следую-
щего года в регионе заработает 
система рибейтов (субсидии из 
краевого бюджета кинокомпа-
ниям для возмещения затрат 
по производству фильмов на 
территории Алтайского края). 
Расходы на эти цели уже пред-
усмотрены.

Татьяна 
ПЕРВОВА

С новым 
кОтом!

Литейный завод готов по-
дарить Барнаулу чугунную 
скульптуру «Сибирскому 
коту». Арт-объект предлага-
ют разместить в новом скве-
ре на углу улиц Взлётной и 
Ускова.

Как пояснил автор публика-
ции в сообществе Barnaul 22, 
в новостройках крайне мало 
точек притяжения, а «усатый 
сибиряк» мог бы стать узнава-
емым символом этого района. 
Идею поддержал краевед Да-
нил Дегтярев.

«Если большинство отзы-
вов будут положительными, 
обратимся в администрацию с 
просьбой разрешить монтаж и 
согласовать место. Весной гото-
вы установить за счет завода-из-
готовителя, без привлечения 
городских средств», – сказано 
в сообщении.

Пока в социальных сетях 
идет бурная дискуссия. Кот 
в валенках сидит на стуле и 
вылизывается, при этом часть 
аудитории назвала позу кота 
слишком пошлой.

Другие подчеркнули, что 
для кота вылизываться – ка-
ждодневная обычная про-
цедура и в этом нет ничего 
страшного. К тому же, по 
мнению горожан, арт-объ-
екты должны быть запоми-
нающимися.

Никита 
ИВАНОВ

Домик для целующихся сов
В Государственном музее 
истории литературы, ис-
кусства и культуры Алтая 
открыли фотовыставку 
«Живая природа Алтая» и 
назвали имена полуфина-
листов конкурса, который 
в этом году проводится 
уже в 12-й раз.

И снова у фото с удивительными 
пейзажами, забавными животны-
ми и увлеченными людьми теснят-
ся зрители, любители и професси-
оналы фотосъемок, завсегдатаи 
конкурса и его новички. Организа-
торы, участники и гости улыбаются 
друг другу, оживленно обсуждают 
удачные кадры. Конкурс посвящен 
дикой природе Алтая, а это значит, 
что посредством талантливого фото 
можно перенестись и представить 
себя в тех заповедных местах, в 
которых мало кому суждено по-
бывать. Фотоработы традиционно 
рассказывают и о природе особо 
охраняемых территорий: заповед-
ников, национальных и природных 
парков, заказников, памятников 
природы.

«Уже 12 лет мы не представля-
ем канун новогодних праздников 
без открытия нашей, теперь уже 
международной выставки и всегда 
радуемся возможности посетителей 
нашего музея все новогодние кани-
кулы любоваться этими чудесными 
кадрами», – сказал на открытии ди-
ректор ГМИЛИКА Игорь Коротков. 
А амбассадор проекта Алексей Эбель 
подчеркнул, что эта фотовыставка – 
одна из самых «старых» в стране по 
продолжительности. Кроме того, в 
ней на этот раз более 80 участников, 
жюри пришлось отсматривать около 
800 работ. Возраст участников – от 
13 до 72 лет, география конкурса – 

Алтайский край и Республика Ал-
тай, Новосибирская, Самарская и 
Московская области, а также город 
Москва.

В этом году фотоконкурс про-
ходит в два этапа: региональный 
(полуфинал) и общий (финал). Пер-
вый проводится для Алтайского 

края и Республики Алтай. Работы 
участников – о разнообразной при-
роде края. И она у нас ничуть не 
беднее, чем в соседней республике, 

говорят организаторы. Участники 
прислали свои работы в несколько 
номинаций: «Пейзаж», «Животные», 
«Растения», «Микромир», «Мобиль-
ная фотография», «Эссе о живой 
природе», «Заповедный Алтай». И 
в специальные для края – «Горная 
Колывань» и «Человек на тропе». «70 
отобранных нами работ на самом 
деле очень мало, видели бы вы, 
сколько чудесных кадров не попа-
ло в полуфинал! Например, жюри 
пришлось «зарезать» только 20 сов!» 
– шутливо возмущается Денис Соло-
махин, заместитель директора по 
развитию туризма в национальном 
парке «Салаир» и Тигирекском за-
поведнике.

Среди награждаемых полуфи-
налистов сразу в нескольких но-
минациях звучит фамилия Романа 
Алдергота. Это фотограф-натура-
лист из Косихи. Одна из его работ, 
с целующимися совами, сразу 
же привлекла внимание. Чтобы 
поймать такой кадр, Роману, по 
его признанию, пришлось найти 
место, куда чаще всего прилетают 
совы, сделать им домик и… карау-
лить облюбовавших его пернатых 
постояльцев. «Участвую в конкурсе 
в четвертый раз, в 2019 году был 
фотографом года, – рассказывает 
Роман. – Съемками живой приро-
ды увлекаюсь со школьных лет, 
а когда стал выставлять свои 
снимки в Интернете, меня стали 
замечать, хвалить. Сейчас готов-
лю фотокнигу о природе родно-
го района. А признание в этом 
конкурсе рассматриваю для себя 
как возможность роста, есть куда 
двигаться еще…»

«Живая природа Алтая» не огра-
ничивается открытием фотовы-
ставки. Впереди работа нескольких 
творческих площадок, интересные 
встречи с фотографами, клубными 

объединениями, мастер-классы. 
После показа в краевой столице 
увидеть лучшие работы участни-
ков смогут и в районах – выставка 
отправится по городам и весям. 
Да и интересные мысли на буду-
щее есть: так, начальник отдела 
особо охраняемых природных 
территорий управления природ-
ных ресурсов и нормирования 
Минприроды Алтайского края 
Илья Дудин предложил на следу-
ющий год создать фотокалендарь 
по материалам выставки, а дирек-
тор Алтайтурцентра Александра 
Томашевич – презентационные 
открытки. Так что живи, «Живая 
природа Алтая»!

Оксана ШИЛЬРЕФ,
Евгений НАЛИМОВ фото

Не тот 
доход

Руководитель структурно-
го подразделения филиала 
«Алтайэнерго» предстанет 
перед судом за взятку.

Началось все с того, что 
к сотруднику предприятия 
обратился директор одной из 
коммерческих фирм Бийска, 
занимающейся ремонтом 
и обслуживанием силовых 
трансформаторов. Предло-
жил на постоянной основе 
проводить испытания отре-
монтированного его фирмой 
электрооборудования силами 
предприятия, а за возмож-
ность это делать выплачивать 
«премии» сотруднику «Алтай-
энерго». 

Тому такие условия пока-
зались выгодными, и он со-
гласился, стал работать по 
предложенной схеме. На мо-
мент, когда слаженный тандем 
организации и частной фир-
мы заинтересовал правоох-
ранителей, ангажированный 
специалист при должности 
успел получить более 106 ты-
сяч рублей дополнительного 
дохода, а фактически взятки.

Как сообщила «АП» стар-
ший помощник руководителя 
регионального Следкома РФ 
Людмила Рязанцева, мужчи-
на вины своей не признал, 
но следствие считает взятку 
доказанной.

Тамара ЛОГИНОВА
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Началом проекта организато-
ры считают выставку о Катун-
ском заповеднике, организован-
ную в 2009 году барнаульским 
фотографом Леонидом Яскиным 
в ГМИЛИКА, а также предложе-
ния руководства Тигирекского 
заповедника об организации 
фотопроекта, посвященного 
охране природы Алтая. Уже в 
следующем, 2010 году в рамках 
Года биоразнообразия на Земле 
в Барнауле прошла первая фо-
товыставка «Мир первозданной 
природы: особо охраняемые при-
родные территории Алтая». Ее 
организаторами стали музей, 
Тигирекский государственный 
природный заповедник (Алтай-
ский край), а также Катунский 
и Алтайский государственные 
природные биосферные заповед-
ники (Республика Алтай).

   СПРАВКА   

То самое трогательное фото с совами.

Кураторы выставки Евгения Твердикова и Григорий Гаманович. Экспонаты начала ХХ века.

Посетители увидят издания и отдельные иллюстрации разных десятилетий.
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